

RÉGIONAL

Aqueducs privés abandonnés

# Des réseaux d'eau en piteux état à Saint-Sauveur



PHOTO OLIVIER JEAN, LA PRESSE

Steve Raut montre le résidu qui se trouvait dans son eau le 1<sup>er</sup> avril, dans le secteur Sans-Souci à Saint-Sauveur.

**En abandonnant ses clients de Saint-Sauveur, l'entreprise Aqua-Gestion a laissé ses réseaux d'eau potable dans un état lamentable, voire insalubre. Pour l'instant, la municipalité avance à tâtons et tente de faire le point sur l'état de ces aqueducs. Le portrait reste trouble... comme l'est parfois l'eau qui coule des robinets.**

Publié le 17 avril



**TEXTE : HUGO JONCAS**

Équipe d'enquête, La Presse



**PHOTOS : OLIVIER JEAN**

La Presse



*La Presse* révélait mardi comment Serge Scraire, propriétaire d'Aqua-Gestion, avait tout simplement cessé de s'occuper des 22 réseaux qu'il exploitait dans les Laurentides et à Rigaud, pour cause de maladie grave<sup>1</sup>.

Dans le secteur Sans-Souci à Saint-Sauveur, l'un de ces systèmes dessert 96 personnes. *La Presse* y rencontre Steve Raut, qui a recueilli des échantillons d'eau de son robinet après une panne de pompes, le 1<sup>er</sup> avril. Ils sont chargés d'une substance sombre granuleuse... et ce n'est pas la première fois.

« Quand ça arrive, la toilette, le bain sont noirs... Après deux ou trois jours, ça s'en va. »



PHOTO OLIVIER JEAN, LA PRESSE

Dans le secteur Sans-Souci à Saint-Sauveur, Steve Raut a recueilli de son robinet une eau chargée d'une substance noire, après une panne d'électricité le 1<sup>er</sup> avril dernier.

Pas question de consommer cette eau, même en la faisant bouillir, dit-il. « Jamais. J'ai deux enfants... On achète des bouteilles. »

Dans le même quartier, sa concitoyenne Suzanne Reeves mentionne des baisses de pression « régulières ». « Ça fait tout le temps ça en cas de panne d'électricité : la génératrice ne se met pas en marche. »

Le secteur Sans-Souci porte mal son nom : ici, panne d'Hydro rime avec panne d'eau.

### **Installations dégradées**

« Il y a des travaux à faire partout », dit le directeur général de la Ville, Jean-Philippe Gadbois.

Installations non cadenassées, montages électriques de fortune avec des fils à l'air libre, systèmes sans génératrices de relève... À Saint-Sauveur, près de 400 personnes dépendent de ces installations en piteux état, selon les données de Québec.

« C'est surprenant », dit David Girard, superviseur à l'hygiène du milieu, qui accompagne *La Presse* pour une visite des installations.



PHOTO OLIVIER JEAN, LA PRESSE

David Girard, superviseur à l'hygiène du milieu à la Ville de Saint-Sauveur, soulève le couvercle de fortune recouvrant un réservoir d'Aqua-Gestion, dans le secteur Le Nordais.

Dans le secteur Sans-Souci, un abri en piteux état cache une excavation bétonnée au milieu d'un boisé ; la fondation et la toiture sont trouées. « La bibitte ou un raton peut entrer ici », souligne le contremaître.

Le puits est quelque part dans la forêt, mais David Girard ne sait pas exactement où :

## Aqueducs de fortune



Partout dans ses réseaux, la Ville se demande comment Serge Scraire procédait aux contrôles de qualité qu'impose le ministère de l'Environnement. « Je ne sais pas où il pouvait prendre ses échantillons », dit Sébastien Bouchard, directeur du service de génie. En principe, des tuyaux issus directement des puits doivent mener à des valves conformes pour ces tests. Rien de tel ici.

L'an dernier, Aqua-Gestion a d'ailleurs écopé de trois avis de non-conformité et de deux amendes de 3500 \$ chacune pour échantillonnage inadéquat à Mont-Laurier,

Malgré nos multiples démarches, *La Presse* n'a pas pu s'entretenir avec Serge Scraire.

### **Jusqu'à un an d'enquête**

Le ministère de l'Environnement a chargé un « commissaire-enquêteur » de faire le point sur chacun des 22 réseaux abandonnés. Mais ça pourrait prendre jusqu'à un an, selon ce que Québec a dit à la Ville de Saint-Sauveur. Les inspecteurs de Québec ont l'habitude de faire le travail, « mais pas avec 22 réseaux d'un coup », dit le directeur général Jean-Philippe Gadbois.

Le ministère des Affaires municipales, responsable du financement des villes, a invité les dirigeants concernés à une rencontre mercredi prochain. Dans un courriel à *La Presse*, le porte-parole Sébastien Gariépy indique toutefois que le but n'est pas de « travailler sur des scénarios de financement de ces infrastructures privées ».



PHOTO OLIVIER JEAN, LA PRESSE

Suzanne Reeves

Dans le secteur Sans-Souci, Suzanne Reeves n'est pas impressionnée. « Ils ont dormi au gaz pendant 20 ans et là, ils vont nous faire croire qu'ils vont changer quelque chose ? »

1. Lisez l'article « Aqueducs privés : plus de 2500 personnes délaissées par leur fournisseur d'eau »

## EN SAVOIR PLUS

### • **De 200 à 350 \$**

Prix que demandait Aqua-Gestion pour la distribution d'eau potable dans ses réseaux, par adresse.

Avec 1035 résidences abonnées au service, l'entreprise – sans employés – pouvait donc facturer pour au moins 200 000 \$ par an.

SOURCES : MUNICIPALITÉS CONCERNÉES, MINISTÈRE DE L'ENVIRONNEMENT